

LA SOLIDARIDAD DESENCANTADA: COMUNISTAS Y SANDINISTAS EN NICARAGUA (1979-1990)

Tesis para el Doctorado en Historia, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires.

PAULA D. FERNÁNDEZ*

El 19 de julio de 1979, tras más de cuarenta años de dictadura somocista, triunfó en Nicaragua la Revolución Popular Sandinista (RPS). Desde el momento de la victoria, la RPS se tuvo que enfrentar a una guerra contrarrevolucionaria que fue apoyada y financiada por los Estados Unidos y que tenía como objetivo derrocar al gobierno sandinista. Esta situación de guerra y crisis generó numerosas expresiones de solidaridad de diferentes organizaciones y países –otras manifestaciones solidarias habían surgido antes de la victoria de la revolución, durante la lucha contra el régimen somocista–.

En Argentina hubo acciones solidarias por parte de organizaciones políticas y de la sociedad civil durante la última dictadura cívico-militar (1976-1983) que se profundizaron y diversificaron durante el gobierno del presidente Raúl Alfonsín (1983-1989). De este espectro de expresiones solidarias, hemos abordado en nuestra tesis las manifestaciones de solidaridad de las que participó el Partido Comunista de la Argentina (PCA) y su expresión juvenil, la Federación Juvenil Comunista (FJC), en particular, con la creación del *Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín* (MBLGSM).

Este abordaje significó no sólo reconstruir las manifestaciones de solidaridad de las que participó el PCA y la FJC, sino también analizar esta práctica social desde una perspectiva socio-antropológica fundada en la teoría del don¹.

El Partido Comunista -y su juventud- es una organización política que se ha caracterizado por su tradición solidaria y la conformación de brigadas nacionales e internacionales. En ese marco, formó parte de la corriente de solidaridad con Nicaragua enviando *brigadistas* hacia una revolución que conmovió al mundo y recibió cuantioso apoyo y ayuda internacional. Esto sucedió en medio de un contexto difícil para el PCA, ya que estaba siendo atravesado por un proceso de reestructuración y replanteo al interior del mismo, conocido como *viraje revolucionario* y representado por el XVI Congreso del año 1986. A ello también se sumó una coyuntura internacional complicada en la cual la Unión Soviética se estaba desmoronando. De esta manera, reconstruir la historia de las brigadas internacionales de la FJC y del PCA nos ha posibilitado, además, profundizar en el conocimiento de un aspecto de la RPS y del Partido y la Juventud Comunistas que había sido pobremente

* Doctora de la Universidad de Buenos Aires con orientación en Antropología. Actualmente es becaria posdoctoral del CONICET e investigadora del Colectivo de Estudios e Investigaciones Sociales (CEISO) y de la cátedra de Sociología de la Universidad Nacional del Sur. Correo electrónico: fernandezpaula81@gmail.com

¹ El don es toda prestación de servicios y bienes realizada sin garantía de devolución con el objetivo de crear, mantener o reconstruir el vínculo social. En las relaciones de don el vínculo es más importante que la cosa intercambiada.

investigado con anterioridad y comprender que las brigadas fueron objeto de discusión en la política argentina y hacia el interior del Partido.

Así, iniciamos nuestro escrito con un recorrido por la historia de Nicaragua en la segunda mitad del siglo XX y por la historia reciente de la Argentina. Específicamente, describimos el período que se abrió con el golpe cívico-militar de 1976 centrándonos en la década de 1980, la apertura democrática y el gobierno de Raúl Alfonsín. Ello nos permitió analizar el papel desempeñado por el PCA y la FJC durante la última dictadura, la transición democrática y la administración radical.

Con posterioridad, reconstruimos los antecedentes solidarios del PCA y la FJC con Nicaragua y la conformación, organización y puesta en marcha del MBLGSM. Además, analizamos el nacimiento de los vínculos entre el Frente Sandinista y el Partido Comunista, y sus respectivas juventudes, y el trabajo conjunto entre comunistas y sandinistas para el surgimiento y concreción de las brigadas.

Luego, nos sumergimos, siguiendo un enfoque etnográfico, en la vida cotidiana de los *brigadistas* en Nicaragua con el fin de conocer y analizar la rutina diaria de los argentinos en las haciendas cafetaleras.

La llegada de los jóvenes comunistas a la Argentina y el impacto del regreso sobre los mismos también son analizados en este escrito, observando que la experiencia en Nicaragua dejó profundas huellas en los *brigadistas*, los cuales continuaron realizando actividades de militancia en su país. Sin embargo, la mayoría de los integrantes de la *Brigada General San Martín* se alejó del Partido o la Juventud Comunista formando parte de la diáspora de militantes del PCA y la FJC durante las décadas de 1980 y 1990. Aquella experiencia que pretendía fortalecer a la organización y formar parte del giro a la izquierda del Partido Comunista terminó generando contradicciones en medio de una coyuntura crítica.

Igualmente, hemos revisado otras expresiones de solidaridad con Nicaragua: la solidaridad de las Juventudes Políticas, del movimiento estudiantil y de los comités de solidaridad de la Argentina, la participación de la Brigada Simón Bolívar y algunas manifestaciones solidarias de organizaciones brasileñas.

Finalmente, hacemos un análisis de carácter más teórico sobre la solidaridad comunista. Así, observamos que las prácticas solidarias constituyen un tipo de acción social que pueden presentar características similares al don así como contener diversas intencionalidades. De esta manera, la solidaridad comprende la cuádruple relación solicitar-dar-recibir-devolver que permite establecer, reconstruir o fortalecer alianzas y perseguir múltiples propósitos, comunes y/o divergentes entre las partes involucradas.

En síntesis, desarrollamos un trabajo novedoso que abarca parte de la historia, la política y la cultura de uno de los partidos de izquierda más importantes de la Argentina y analizado desde una perspectiva socioantropológica.